

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, VIERNES 12 DE FEBRERO DE 1904

NÚMERO 516

Manuel Collado
Pedro Alvarado
Manuel Alvarado h.
 PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.
 DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Frente á las oficinas Judiciales.—
 Antiguo Liceo de Costa Rica. Set. 4. 1m.

La fuerza y el genio de las razas se deben á las condiciones del medio que las ha producido, entre las cuales entra como factor principal el REGIMEN ALIMENTICIO.—Las más portentosas obras de arte, las más importantes descubrimientos de la ciencia,

LAS MAS GRANDES MARAVILLAS

de la industria han sido realizadas por pueblos que como los de la raza sajona son grandes consumidores de buen vino ó BUENA CERVEZA. Pero es necesario que la Cerveza sea NATURAL, hecha exclusivamente de cebada y lúpulo. Las fabricadas con dulce ó azúcar no contienen más que ALCOHOL y AGUA y son tan nocivas como los peores aguardientes. La CERVEZA DE GUADALUPE desde el punto de vista de la RIQUEZA EN EXTRACTO es igual á las mejores marcas extranjeras, y es por lo tanto UN ALIMENTO DE PRIMER ORDEN

Botica Oriental
 Teléfono 227

Guadalupe
 Teléfono 218

TRASLADO

Tenemos el gusto de participar á nuestra numerosa clientela y al público en general, que á fines del presente mes quedará completamente instalado nuestro Almacén de Abarrotes

LA MASCOTA

en el local que ocuparon los señores Pagés Hermanos en la 5ª Avenida ó sea calle de la Estación. Estamos dispuestos á que en lo sucesivo nuestros precios no admitan competencia de ninguna clase. Rogamos hacer una visita para convencerse. San José, Fbro. 6 — PAGES & CAÑAS

DOCTOR

M. Zúñiga

Ha trasladado su habitación á la casa del Presbítero Santiago Zúñiga, 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional y frente á don Venancio García.

OFICINA: BOTICA VIOLETA.

Oct. 29 Im.

“En este país
 no se progresa

ni nada sirve para nada,” dicen los que no hacen nada. En cambio la

ESCUELA DE COMERCIO POR CORREO

empresa absolutamente nueva en Costa Rica, que usa sistemas modernísimos para la enseñanza, hasta hoy ensayados, CON ÉXITO, aquí, PROGRESA Y RÁPIDAMENTE pues no son pocos los discípulos con que cuenta y no son pocas las palabras de satisfacción y contento que de ellos recibe todos los días.

Y... Ud. que está leyendo este aviso, no lo creó, y piensa quedarse en pedir informes?

Quizá por evitarse el costo de escribir unas cuatro líneas, va Ud. a perder las ventajas de NUESTRO PRECIO ESPECIAL [limitado á cierto número de estudiantes.] Pida Ud. todos los informes que desee y vuelta de correo recibirá Ud. el premio.

ESCUELA DE COMERCIO POR CORREO

San José Apartado 225

El Noticiero

DIRECTOR,

Leonidas Briceño

REDACTORES,

Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa

Modesto Martínez

ADMINISTRADOR,

N. J. Schroeder

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,

25 varas al Este de la Oficina Telefónica.

Avenida 5ª, Oeste

Teléfono N° 26

Diputación

Un grupo importante de electores de la provincia de San José nos ha rogado publicar la siguiente candidatura para las próximas elecciones de diputados. EL NOTICIERO se complace en someterla al criterio de los señores que componen la asamblea electoral.

He aquí la lista por orden alfabético de apellidos:

Licenciado don Elías Castro Ureña
 „ „ Mauro Fernández
 „ „ Gregorio Martín
 „ „ Alberto Pacheco
 „ „ Pedro Pérez Zeledón
 „ „ Vidal Quirós
 „ „ Federico Tinoco
 „ „ Tobías Zúñiga Montúfar

SUPLENTE

don Jaime Carranza
 „ Manuel Carrillo
 Licenciado „ Luis M. Castro
 „ Gordiano Fernández.

En sesión del 22 de Enero último la LIGA DE OBREROS eligió para candidato á la diputación por San José á don

GERARDO MATAMOROS

Oficial

En atención á que la liquidación final de cuentas practicadas entre el Gobierno y el señor John S. Casement, por razón de la construcción del Ferrocarril al Pacífico, resulta un saldo de \$ 13,175 62 oro americano, para pagar en bonos, se autoriza la emisión de dichos bonos.

—Se le concede á la señorita Leonor de Mezeriville, profesora del Colegio de Señoritas, tres meses de licencia.

—Se autoriza la circulación de doce mil seiscientos colones (¢ 12,600-00) en seiscientos treinta mil (630,000) monedas de níquel de dos céntimos, monto total de la acuñación ordenada por dicha ley.—La composición de esas monedas es de tres cuartas partes de cobre y una cuarta parte de níquel y pesan un gramo cada una, con un diámetro de quince milímetros.—Las monedas tienen en el anverso una leyenda en el centro que dice “2 céntimos;” en la parte superior “América Central” y en la parte inferior una rama de café entrelazada con otra de laurel; y en el reverso, en el centro, un dos, expresado con guarismo de numeración arábiga; en la parte superior “República de Costa Rica” y en la parte inferior la fecha “1903.”

—Se le asigna una pensión de por vida al soldado de la campaña nacional Francisco Solano Vargas.

El conflicto ruso-japonés ANTECEDENTES

La ruptura de hostilidades

Situación de ambos beligerantes

LOS INTERESES DE LA CIVILIZACIÓN

Al fin llegó lo que se esperaba: la ruptura de hostilidades entre Rusia y el Japón, el choque entre la raza blanca y la raza amarilla. Creían algunos y no perdían la esperanza ni aun en estas últimas semanas, de que se pudiera conjurar el peligro por medio de la diplomacia. ¡Débil ó vana esperanza!

Ambos países, Rusia y Japón, tenían hechos inmensos preparativos y gastados enormes caudales, y no iban echar pie atrás sin probar fortuna.

Hoy las guerras obedecen sobre todo á móviles de interés y comercio. A eso que se ha dado en llamar expansionismo, al expansionismo de raza y á expansionismo comercial.

Rusia llevaba muchos años en la construcción de su famoso ferrocarril transiberiano, con la mira de llevar la conquista algún día á los países meridionales del Asia. Para la conservación y seguridad de su ferrocarril estratégico, cuyo punto final es Puerto Arturo y no Vladivostok como en un principio lo proyectara, ocupó la Manchuria, país semibárbaro, infestado de bandidos. Dijo que esa ocupación

era temporal, pero creó en ella intereses de tal magnitud, que ni se creyó ni era posible que lo evacuará.

Luego puso sus miras sobre la hermosa península de Corea, la Italia asiática, país en que ejerce inmensa influencia el Japón, donde tiene creados grandes intereses, su granero y la tierra á donde envía su exceso de población.

El Japón, país que, por su rápido engrandecimiento y su súbita transformación de pueblo oriental en pueblo en el que se han adaptado las costumbres y la vida y la civilización de los pueblos occidentales y que ha sido un fenómeno en la historia moderna, no podía contemplar indiferente los avances de Rusia; era para él problema de vida ó muerte el detener los pasos del Oso polar.

De aquí la guerra. Para ello no ha habido necesidad de ultimátums. Las hostilidades se rompen cuando los jefes de las fuerzas de uno de los países beligerantes lo cree oportuno. Esta vez le ha tocado al Japón el ser el primero en dar el golpe. La captura de buques transportes rusos y el ataque, coronado por un feliz éxito, de la escuadra rusa, surta en la rada exterior de Puerto Arturo, por dos torpederos japoneses, hacen que ambos países entreguen al resultado de las armas la dilucidación de sus intereses. Se encuentran, por tanto, en plena guerra.

El gran tema del momento, lo que preocupa hoy la atención universal, son las peripecias de la lucha y el resultado final.

Los japoneses son insulares y por lo mismo buenos marinos. Además, han llegado en la marina á un asombroso perfeccionamiento. No es extraño por tanto que puedan sostener la lucha en el agua con ventajas sobre los rusos.

La superioridad de éstos se espera en tierra, no sin tener presente que á la resistencia y al “peso” del cosaco, opodrá el japonés su agilidad y su astucia.

La lucha, en el presente momento y según no la pintan los cables, es de lo más interesante.

EN EL MAR.—La escuadra rusa se halla en Puerto Arturo. A la altura de éste, siguió el grueso de la escuadra japonesa. De esta escuadra debieron destacarse los dos torpederos que penetraron en la rada exterior de Puerto Arturo y que causaron averías en los tres acorazados rusos, entre ellos el “Czarevich.”

El Japón cuenta con una posición admirable en el mar: dos islas, dos Gibraltar, situados en el estrecho que da paso del Mar Amarillo de la China al Mar del Japón. A los buques rusos les será hoy ya difícil practicar ese paso para trasladarse al mar del Japón viniendo de los mares meridionales. Aquellos puntos los tiene el Japón muy bien artillados y hoy debe tenerlos muy bien resguardados y vigilados.

El Japón apresó dos navíos transportes rusos. Estos navíos se ocupaban en llevar trupa y provisiones á la Corea septentrional. Rusia estaba tomando posiciones, transportando gente á Corea; y en vista de ello, el Japón creyó necesario romper las hostilidades: he ahí lo que dió origen á ellas.

SITUACIÓN EN TIERRA.—En Puerto Arturo tiene Rusia, según los despachos, unos 150,000 hombres. Como hemos dicho, se ocupaba en transportar esa gente á Corea.

El Japón, por su parte, proyectaba el envío de expediciones á la propia península.

Como se ve, promete ser Corea el teatro de operaciones.

Al Japón, que pelea en su propio mar le será relativamente fácil, trasladar su ejército á Corea. ¡Hay comunicación rápida por tierra para que Rusia envíe sus soldados desde Puerto Arturo á la península apetecida?

La Manchuria será rusa: no creemos que el poder del Japón alcance á arrojar de ella al ruso. La manzana apetecida es la hermosa y rica península de Corea. El Japón la defenderá y si al terminar la guerra chino japonesa no se la pudo apropiarse, por impedirsele Rusia, hoy puede medir las armas con su enemigo de entonces.

La neutralidad de la China, la que por tendencias de raza y por intereses está del lado del japonés, se halla garantida por las potencias.

La lucha promete ser en Corea; y en esa península se librarán acciones interesantes.

Aunque tampoco nada tiene de extraño que el Japón haga desembarcos en Manchuria y los entretenga y combata allí con los rusos.

Muchos hablan de simpatías y antipatías en la presente ocasión hacia uno de los dos pueblos beligerantes. Esas palabras no tienen hoy significación.

¿Quién representa los intereses de la civilización, el Japón ó la Rusia? Nosotros creamos que Rusia y deseamos que el triunfo sea de ella, como lo esperamos.—S. I.

Juan Viñas

Febrero, 11—Hace días que no tengo el gusto de enviar al popular y simpático NOTICIERO algunas cuartillas, dándole cuenta de lo que pasa por Juan Viñas, hoy tan honrada con el gran número de aristocráticas familias que aquí residen.

—La cogida de café toca ya á su término. Este año ha sido excepcionalmente grande y por consiguiente considerable el número de gentes que de todas partes de la república han

acudido á buscar empleo en las varias fincas de este lugar. Los dos poderosos beneficiarios de don Federico Tinoco, Juan Viñas y 'La Gloria' han trabajado sin descanso, y el grano de oro se está exportando en grandes cantidades. Don Salvador Lara estrenó este año su beneficio de café, que aunque pequeño, es un modelo por su buena disposición y moderna maquinaria.

—Ya hacía su tiempo que el ingenio de azúcar á la incansable empresario y protector de este pueblo, don Federico Tinoco, dormía profundo letargo. Sin embargo ya ha vuelto á sus faenas y el ronco silbido del tacho, nos despierta á las cinco de la mañana, anunciándonos que el trapiche está listo á moler toda la caña que le pongan entre sus potentes mazas. Es sorprendente el número de personas que se emplean en esta poderosa empresa, que más bien parece ser manejada por cabeza yankee, que no por la de un tico.—Corresponsal.

La guerra ruso japonesa.

Los pasos previos al rompimiento

Londres, 9.—Un despacho de Bennett Burleigh para el "Daily Telegraph" dice que fué Rusia quien deliberadamente precipitó la crisis. Después de conseguir transportes, despachó secretamente su flota de Puerto Arturo hace varios días, convoyando á los transportes que llevaban una división del ejército, la cual desembarcó cerca del río Yalú, ocupando así la parte septentrional de Corea. Hoy agotó la paciencia del Japón. El gobierno del Mikado trasladó rápidamente sus navios á Masampo, donde en la mañana apresaron á varios navios mercantes rusos, incluidos el "Shilka" y el "Manchuria" y un vapor que había sido fletado por el gobierno ruso y estaba cargando carbón y provisiones para Puerto Arturo. Los japoneses no hallaron resistencia. Se dice que otros dos vapores fueron capturados cerca del puerto y llevados á Saicho.

Nagasaki, 9.—La Secretaría de la Guerra está expidiendo permiso á los corresponsales de la prensa. El Ministro ruso, Barón von Rosen, saldrá el 11 de Tokio, á bordo del vapor francés "Lena". Se ha recibido la noticia de que las aguas de Puerto Arturo están cubiertas de nieve de dos pies de espesor y que esto afecta el movimiento de los torpederos. Yo creo, sin embargo, dice B. Burleigh, que sólo los bajos adyacentes á la plaza están helados, pues una carta recibida de dicho lugar me informa que la rada está libre del hielo el 31 de Enero. No han sido llamadas al servicio activo las reservas navales japonesas.

Londres, 9.—Un despacho de Chefú para el Daily Mail avisa que sesenta transportes zarparon del Japón con destino á Corea, donde desembarcarán fuerzas en todos los puertos desde Masampo, en el Sur, hasta Chemulpo, en el Oeste. Otra cablegrama avisa que el grueso de la flota japonesa marcha hacia el Norte, con intención sin duda de encontrar la flota rusa.

París, 9.—El ministerio de Relaciones Exteriores ha recibido aviso esta tarde comunicándole que los japoneses han cortado los cables que conectan el Japón con Corea. Se cree que el objeto de ello es impedir que les llegue á los rusos noticias de las operaciones de los japoneses, lo que hubiera sido posible cualquiera que fuera la censura establecida para los despachos cablegráficos. Entre las fuerzas que despachó Rusia al Yalú se encuentran 1.500 cosacos, los cuales se ocuparán para cortar cualquier comunicación del ejército japonés que desembarque con la idea de atacar el ferrocarril de Puerto Arturo. Los militares franceses califican esto como muy buena táctica por razón de que la fuerza de ginetes japoneses es inferior á la de Rusia.

Cablegramas

(Recibidos á las 9 p. m.)

La guerra ruso-japonesa

Detalles del triunfo japonés

OPINIONES IMPORTANTES

Bombardeo de Puerto Arturo

Londres, 10.—Opinan los oficiales de la armada británica que el resultado del primer ataque de los torpederos japoneses es un golpe casi irreparable para Rusia, pues dicen que si fué el torpedo "Whitehead" el que hizo el daño, los navios rusos se han hundido ó están descansando sobre el lodo de los bajos. De cualquier modo que sea, estarán fuera de combate por mucho tiempo. El ministro del Japón en esta barón Hayashi dice que Rusia está haciendo esfuerzos frenéticos por medio de sus varias embajadas para lograr que las potencias intervengan en el conflicto. El gobierno ruso está dispuesto a conceder todo, pero es ya tarde.

Berlín, 10.—En círculos militares y navales ha motivado honda impresión el primer triunfo alcanzado por los torpederos japoneses. En la Secretaría de Marina se ha expresado la opinión de que el daño inferido á los tres navios de guerra rusos, aunque temporal, es una gran desventaja para Rusia en las futuras operaciones. El hecho de haber lanzado con éxito torpedos contra navios anclados bajo la protección de poderosas baterías terrestres demuestra gran osadía y pericia, pues el virrey Alexieff en su despacho dando cuenta del hecho, no hace mención de daño alguno sufrido por los torpederos japoneses.

Washington, 10.—Si los beligerantes

no se oponen al proyecto, la Secretaría de la Armada dará orden al almirante Evans de llevar su escuadra hacia Puerto Arturo, para observar el progreso de la campaña naval. La flota se compone del "New Orleans", "Albani", "Cincinnati" y "Raley".

París, 10.—El ministerio de Relaciones Exteriores recibió aviso esta tarde de que el crucero ruso "Pallada" fué echado á pique por los torpederos japoneses en el combate de antenoche. Sufrieron averías los acorazados de combate "Perevit" y "Tzarevich", pero se ignora aun su verdadero estado y la gravedad de las averías. De la misma fuente anuncian que está cortado el cable de Vladivostok.

Londres, 10.—Se ha recibido noticia de que la flota de torpederos japoneses hundieron al crucero "Pallada" con todos los tripulantes, cuyo número ascendía á 450.

Chefú, 10.—Hoy regresó á ésta procedente de Dalny el cónsul del Japón. Avisa que encontro una escuadra japonesa que navegaba con rumbo hacia Puerto Arturo.

Washington, 10.—El secretario de Estado Hay dirigió una nota á varias de las potencias europeas, á fin de averiguar si están dispuestas á tomar parte en una nota á Rusia y Japón, notificándoles que durante las hostilidades y después de ellas se ha de respetar la neutralidad de China. Se ignoran los pormenores de la nota y el carácter de las respuestas, pero se sabe que se han cruzado las primeras comunicaciones, las cuales justifican la creencia de la Secretaría de que las respuestas serán favorables. El asunto ha motivado gran sensación en los círculos diplomáticos de ésta.

París, 10.—Se ha recibido aviso de que China ha ofrecido expedir inmediatamente una declaración de neutralidad. Esto se considera de mucha importancia en vista de la posibilidad de parte de China, impresionada por el éxito de las primeras operaciones japonesas, de aliarse con el Mikado.

Londres, 10.—El barón Hayashi no cree probable que la flota japonesa se halle entre Chefú y el río Yalú, resguardando el desembarco de la tropa en Fusán y Yo Pen Yang, Corea. Continuarán los ataques nocturnos de la flota de torpederos japonesa mientras la flota rusa esté en la rada interior de Puerto Arturo, siendo el objeto mantener á los rusos en continuo estado nervioso. Las fuerzas que está desembarcando en Yo Pen Yang marcharán hacia la frontera de Manchuria y las que se desembarcarán en Fusán se dirigirán á Seúl. A no ser que el virrey Alexieff adopte tácticas ofensivas, no se verificará ninguna batalla naval seria hasta que se haya completado el desembarco de la tropa japonesa.

París, 10.—Ayer se efectuó en el palacio del Eliseo una reunión de gabinete bajo la presidencia del Presidente Loubet. Mr. Delcasse dió cuenta á sus colegas del primer ataque efectuado por los torpederos japoneses en Puerto Arturo. Anunció también que se había teleografiado instrucciones al ministro francés en Tokio para que se haga cargo de la protección de los súbditos rusos. Ya que comenzaron las hostilidades, se anuncia definitivamente la actitud del gobierno francés. Francia mantendrá estricta neutralidad en cualquiera circunstancia, porque la alianza franco-rusa no le obliga á prestar auxilio en el extremo oriente.

San Petersburgo, 10. Ha causado inmensa excitación en esta capital la noticia de que el Japón repitió la táctica adoptada al comienzo de la guerra chino japonesa. Fué ésta el ataque de los torpederos contra los navios rusos en la rada de Puerto Arturo. Se esperan ansiosamente los pormenores de la acción. Los alcances de los diarios de la mañana se publican antes de medio día. La publicación de la noticia en el mensajero oficial dispuso las últimas esperanzas de un arreglo pacífico. El Czar y sus Ministros á quienes se comunicó la noticia tan luego como se recibió, aceptaron el reto y se hallan listos para hacer frente á los hechos. Se espera mañana la proclama real anunciando que existe el estado de guerra. En el Ministerio de la Guerra reina gran actividad. La sociedad de la Cruz Roja rusa ha despachado dos mil camas al extremo oriente y las hermanas de la

caridad han comenzado á partir en la misma dirección.

Chefú, 10.—A las 9.10 p. m. de anoche presentóse á la altura de este puerto una flota como de 8 navios que parecían japoneses no mostró una sola luz. Después de hacer señales á tierra, partió con destino desconocido.

Roma, 10.—En la sesión de hoy de la Cámara de Diputados, el primer Ministro Gioletti anunció que Italia mantendrá estricta neutralidad durante las hostilidades en el extremo Oriente y hará todo lo posible para restablecer la paz.

Pekín, 10.—Notician de Seúl que 1,000 hombres de tropa japonesa desembarcaron en Chemulpo á pesar de la presencia de dos navios de guerra rusos.

Estocolmo, 10.—El gobierno ha acordado observar estricta neutralidad durante la guerra ruso-japonesa.

París, 10.—Se ha recibido el siguiente despacho oficial de Puerto Arturo, fechado el 9: "Desde esta mañana una flota japonesa compuesta de 15 acorazados, ha estado bombardeando este puerto. Las fortalezas están contestando el fuego y la flota rusa ha salido para batirla".

Roma, 10.—Despachos oficiales recibidos en ésta procedentes de Tokio, avisan que cuatro batallones japoneses desembarcaron en Corea, cerca de Seúl.

San Peterburgo, 10.—Se ha publicado el siguiente boletín oficial: "Ayer como á las 11 a. m. una escuadra japonesa compuesta de 15 acorazados de combate y cruceros se acercó á Puerto Arturo y comenzó á bombardearlo. El ataque se contestó con un cañoneo de las fortalezas y de los cañones de nuestra flota. Como á medio día los japoneses suspendieron el fuego y sus navios se dirigieron hacia el Sur. Por nuestra parte hubo en la flota dos oficiales heridos, nueve tripulantes muertos y 41 heridos. En las fortalezas un hombre muerto y tres heridos. El acorazado "Poltava" y el crucero "Novik" fueron perforados por proyectiles en la parte sumergida y además sufrieron daño ligero en algunas de las "bordas".

Copenhague, 10.—La empresa telegráfica Great Northern, que hace la comunicación con el Japón por vía Vladivostok, ha sido cerrada al tráfico general.

Moscow, 10.—Los moscovitas están animándose por sentimientos patrióticos, los cuales se han aumentado por el rompimiento de las hostilidades. Las oficinas de la sociedad de la Cruz Roja se hallan materialmente sitiadas de señoras de alta y baja categoría, quienes ofrecen sus servicios para asistir á los heridos. En el mercado monetario continúan bajando los precios.

Odessa, 10.—Hoy zarpo con destino á extremo Oriente el crucero voluntario ruso Tampov. Lleva un cargamento completo de municiones. En toda esta semana zarparán á extremo oriente los vapores rusos Kieff y Vladimir.

Roma, 10.—"La Patria" publicó hoy un artículo en que comenta el encuentro que acaba de verificarse en extremo oriente, artículo que se cree sea de la pluma del almirante Betota, quien ha desempeñado por dos veces la cartera de marina. Dice que el resultado de este primer ataque será excepcionalmente grave. Demuestra que el comandante ruso no estaba preparado. Indica también la posibilidad de futuras catástrofes y agrega que los japoneses mostraron notable perspicacia y previsión. El hecho de haberse dejado sorprender de noche—continúa—constituye una prueba de que los rusos no estaban en vigilancia. Si los navios rusos hubieran estado rodeados de redes metálicas como prescribe la ordenanza en tiempo de guerra, si hubieran hecho uso de luz eléctrica y especialmente si sus cazatorpederos hubieran estado activos, esta sorpresa no hubiera traído tan desastrosas consecuencias. Los japoneses han demostrado la excelencia de su servicio de batidores marítimos, porque á pesar de la oscuridad de la noche, sabían exactamente en donde tenían que asaltar el golpe. Como los rusos no tienen facilidad para reparar las averías sufridas por sus navios en extremo oriente, los tres navios víctimas del ataque de antenoche, están inutilizados para el servicio durante el resto de la guerra actual.

Nijui Novared, 10.—La partida de

las columnas para extremo oriente motivó mucho entusiasmo en ésta.

Chefú, martes, 7 y 30 p. m.—Anoche me hallaba á bordo del vapor "Columbia" de la empresa indo-china, que estaba guardando cuarentena entre la entrada de Puerto Arturo y la flota rusa y muy cerca de ésta. Solamente uno de los navios de guerra ruso el "Zeehlicht" usaba de su luz, pero muy despacio y de una manera sorprendente. Únicamente tres torpederos marchaban al contorno de la flota para resguardarla. Todos los demás torpederos estaban dentro del puerto. Todo parecía estar tranquilo. Un oficial ruso nos dijo que esperaba la flota japonesa dentro de tres ó cuatro días. Las luces del faro estaban encendidas y también las que señalaban la entrada del canal. Como á las ocho los marineros rusos cantaron el rezo vespertino. Hacía muy buen tiempo, la temperatura agradable, el cielo sereno y soplaban una brisa ligera del Sur. El horizonte estaba ligeramente nublado y después que terminó el himno vespertino un profundo silencio reinó sobre todo. Me estaba acostando, como á las once y media, cuando oí tres distintas explosiones sordas, una después de otra. Parecía que venían de debajo del agua porque el "Columbia" fué sacudido violentamente. En seguida comenzó un tiroteo, con cañones de 12 y 13 libras. Las luces registradoras fueron colocadas, pero con poco método. Presenció las operaciones hasta media noche, creyendo que eran simulacros.

A la misma hora los disparos casi se habían concluido. A las tres de la mañana reinó nuevamente el más profundo silencio. Como á las 1 a. m. pasaron cerca del "Columbia" dos grandes acorazados que eran probablemente el "Perevit" y el "Tzarevich" y un crucero de gran tamaño. Los tres se dirigían hacia la entrada del puerto. Los dos acorazados halláanse ya varado muy cerca el uno del otro, completamente inutilizados, pero no impiden la entrada, excepto á los navios de gran porte. El "Perevit" había recibido el torpedo en la proa y el "Tzarevich" en la popa. El crucero está varado fuera del puerto, pues también le alcanzó un torpedo. A las 2 y 40 a. m. los oficiales rusos abordó del Columbia estaban sumamente excitados y decían que el virrey había dado orden de no dejarlos salir. El objeto de esta disposición fué impedir que nosotros diéramos cuenta á los japoneses del daño causado á los navios rusos. Hasta esa hora teníamos la impresión de que las operaciones eran simulacros únicamente ó á lo sumo que efecto del temor, pero ya comenzábamos á sospechar algo, sobre todo al amanecer, cuando vimos la extraña y conmovedora apariencia de los dos acorazados; primeramente creímos que se había verificado un choque pero pronto supimos la verdad. Pareció extraño que á pesar de que las luces de los navios se hallaban en dirección y que se había apagado ya la del faro, no hubo un solo tiro después de las 3 a. m. Hizo luna pero no se divisaba ningún enemigo. Sobre el horizonte se distinguían tres cruceros de dos chimeneas cada uno y en los mástiles de ellos se apreciaba al amanecer que flameaba el pabellón del Japón. Avanzaban osadamente hacia nosotros y una vez que se hubieron colocado como á una legua se quedaron vigilando á los rusos, permaneciendo en esta posición como dos horas. Después del amanecer, una poderosa apatía parecía apoderarse de los rusos. Los tripulantes de los navios averiados se apiñaban sobre la cubierta de proa mirando como embobados al enemigo. Vi con mis anteojos de larga vista al cocinero del "Perevit" botando el agua sucia, como si nada le hubiera pasado al navio.

A bordo de los demás navios estaban levantando anclas. Mucho tiempo después de concluida esta operación ningún navio mostróse dispuesto á perseguir á los japoneses ó de disparar un solo tiro sobre ellos. Finalmente los japoneses se retiraron perseguidos por la flota rusa que se dirigía hacia Dalny. A las 9 y 15 a. m. los rusos regresaron al fondeadero sin haber hecho un solo disparo. Otra vez reinó silencio, habiendo pasado todo con menos ruido de lo que se acostumbra en un simulacro naval. Los japoneses efectuaron una completa sorpresa á consecuencia de la defectuosa vigilancia.

Los rusos tenían fuera del puerto cinco acorazados de combate efectivos, cinco cruceros efectivos, un crucero voluntario, una cañonera, un navio escuela y diecisiete torpederos y caza torpedos. Estos se hallaban agrupados próximos á la entrada del puerto. Hacía las 11 a. m. se presentaron sobre el horizonte 16 navios de guerra japoneses, incluyendo cinco acorazados de combate. A las 11 y 15 a. m. los japoneses hicieron el primer disparo con una pieza de 12 pulgadas. La puntería fué excelente. El proyectil cayó cerca de los torpedos y navios averiados.

Debido á la ofuscación de los oficiales de la cuarentena ó quizá porque los rusos pensaban que los japoneses no harían disparos cerca del pabellón inglés, se había dejado el "Columbia" arrimado junto á la flota rusa y en la línea de fuego. Así es que los proyectiles japoneses, apuntados á los navios de guerra, caían como una lluvia en contorno de nuestro barco. Varios que estallaron cerca de la popa, regaron la cubierta de fragmentos y de agua. Viendo esto, el capitán Anderson levó anclas á pesar de la orden de los oficiales rusos prohibiéndole moverse y las protestas enérgicas de los guardas, quienes contra su gusto fueron llevados á Chefú. En momentos en que las granadas reventaban en contorno del vapor, el capitán ordenó al grumete que le trajera un paquete de cigarrillos. Los pilotos Wright y Nicholson y el maquinista Smith fueron la sangre fría misma. Se sacó al navio de su peligrosísima posición, caminando cerca de la costa y de allí hacia Chefú á todo vapor. Los guardas rusos rezaban fervorosamente.

Los tripulantes chinos tenían miedo pero trabajaban bien. Temíamos que las baterías rusas nos hundieran por haber descatado las órdenes ó que despacharan un torpedo en nuestro seguimiento. El capitán por medio de señales pidió permiso para zarpar, pero no le contestaron. El bombardeo de las fortalezas duró hasta las 12 menos cuarto, tirando los japoneses con buena puntería. Dos proyectiles reventaron en la cima de las fortalezas y un

sin número en la costa. Todos fueron grandes. Debido a la larga distancia, los proyectiles estaban al contacto del agua ó de la tierra. Algunos emitían humo amarillo, pero generalmente era humo negro. Por ambas partes, los disparos se hacían despacio. Muchos de los proyectiles rusos no alcanzaban al enemigo. La distancia que separaba la flota era como una legua. Parece que ningún navío fué completamente desaparejado. Los navíos japoneses guardaban magnífico orden, mucho mejor que los rusos, pero esto quizá se debía á que gozaban de mayor campo para maniobrar. La cubierta de popa del Columbia fué perforada por fragmento de granada y también sufrió algunas averías en el alcázar. El capitán es inglés, el piloto irlandés y los maquinistas escoceses.

Chefú, 10.—A causa de la posición que ocupan los navíos rusos averiados, se hallan bloqueados en Puerto Arturo dos vapores costeros pertenecientes á casas inglesas y el vapor americano Pleides.

Sesión municipal

Ayer á las 3 15 celebró sesión la Corporación Municipal bajo la presidencia del licenciado don Cleto González Víquez, y con asistencia de los regidores Alpizar, Guardia, Fernández y Soto y del señor Gobernador.

—Se acordó pedir autorización al Poder Ejecutivo para vender los edificios de los mercados de la Soledad.

—Se aprobó un contrato celebrado entre el señor Gobernador y don Guillermo Coronado Jiménez, para la apertura de unas calles detrás del Rastro Viejo.

—De conformidad con el Procurador Síndico de Alajuelita, se accedió á la solicitud del señor Abraham Rojas, quien se halla imposibilitado para el desempeño de sus funciones por haber recibido una herida de bala.

—Se acordó pagar al señor José María Callejas la suma de \$ 300.00 por su trabajo en la elaboración del proyecto de tarifa de impuestos municipales.

—Se acepta la renuncia presentada por don Vicente Sánchez del cargo de vocal de la Junta de Educación de Mata Redonda.

—Se autoriza al señor don Francisco Mendiola Boza para que establezca en esta capital el servicio de automóviles eléctricos.

—Se autoriza al señor Gobernador para que emprenda la construcción de un puente al lado Sur de Sabanilla, sobre la acequia de Torres.

—Se acordó crear un impuesto anual, ó matrícula, sobre perros, en la siguiente forma:

Perros castrados..... \$ 5 00
Perros machos..... 10 00
Perras..... 15 00

La policía recogerá de las calles y destruirá todos los perros que no estén matriculados.

POR TELEGRAFO

Robo en Zent Junction

Matina, 11.—(Recibido á las 9 a. m.)

Anoche se cometió un robo de mercaderías en las bodegas de Zent Junction. —Corresponsal.

Paseo

Alajuela, 11.—(Recibido á las 4 p. m.)

Acaban de pasar por ésta, de regreso á San Antonio de Belén, las familias Venegas, Bustamante y Luján, después de haber ido en alegre cabalgata á almorzar á la Ceiba, preciosa finca del doctor Padilla.—Otro corresponsal.

AVISOS DEL DIA

SE COMPRA

una casa que no sea muy grande pagando de... 1,000 á 1,500 colones al contado. Informes en esta oficina.—Enero 12 de 1904.—10 v.

CASA EN ALQUILER

Doy en alquiler una casa de habitación esquina á la Avenida Central y calle 15a. Es grande, tiene baño, alumbrado eléctrico, si se quiere, y todas las comodidades. También podría alquilarla por partes, piezas redondas ó con servicio interior. En la pulpería inmediata "El Movimiento" está la llave.—MANUEL SOTO. 6 v.

AVISOS ANTERIORES

EN LO SUCESIVO

no reconoceré ninguna cuenta que mi hijo Edmundo contenga en mi nombre, si bien por encontrarse enfermo de cuidado, tiene en mi casa todo lo necesario y la asistencia médica; tampoco reconoceré ningún crédito ni documento concebido, en ninguna forma, no habiendo tenido con él, nunca, ningún compromiso ni obligación. Emiliano Fernández. Febrero 8 10 v.

SE ALQUILA

ó se vende la casa n.º 66 en la Avenida 3a entre la calle central y la calle 20. Informes en esta oficina. 10 de febrero 10 v.

SE NECESITA

una buena cocinera para un matrimonio solo, se paga un buen sueldo. En esta imprenta informarán. Febrero 10 10 v.

CALDERA DE VAPOR

de 45 caballos de fuerza, se necesita una que este en buen estado. Dirigir las ofertas á "Rocheester" Hotel de la Estación. Esparta. Febrero 10 6 v.

LA REPUBLICANA

Zapatería de Elias Calderón G. Cien varas al Norte del Mercado, Calle del Paso de la Vaca.

Esta acreditada Zapatería cuenta siempre con un variado y completo surtido de calzado, que vende por docenas y al menudeo, á precios de situación. Calzado á la medida, á gusto del cliente, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo.

Venta diaria de calzado y materiales. Además de contar con un magnífico calzado, desde el más humilde hasta el más aristocrático, ofrece vender al menudeo, hiladilla, clavo, tachuela, oera, pega, gauchos, ojetas, cordones, etc., etc., etc.

¡¡ GRAN OPORTUNIDAD !!

El que quiera aprovecharla comprando ZUELA barata y de superior calidad, ocurra á esta Zapatería y la encontrarán á razón de Ct. 40.00 quintal, tanto por mayor como al menudeo.

Ocurrid! Ocurrid! y saldréis satisfechos!—Febrero 10

SOCIEDAD ESPAÑOLA DE BENEFICENCIA

Se convoca á los Sres. socios á la Junta General que se celebrará el domingo 14 del corriente mes, á las 2 de la tarde, en el local del Centro Español para los efectos del art.º 20 de los Estatutos. Al que no pueda concurrir, se le ruega dar su autorización por escrito á otro socio para que lo represente. F. Vidarreta, Secretario. Enero 9 5 v.

SE VENDE

una casa en la 6a. Avenida, en frente de la sastrería nacional. Para informes pueden dirigirse al señor Zanetti, pulpería "Ciudades de Italia" ó al señor Ercole Canossa, en el Mercado. Febrero 7 26 v.

INTERNADO DE CARTAGO

Primera y segunda enseñanza.—El primer lunes de Marzo próximo se abrirá este internado para alumnos de primera y segunda enseñanza. Los de la primera frecuentarán las clases de la Escuela Superior de Varones y los de la segunda las del Colegio de San Luis Gonzaga. Los padres de familia que deseen enviar sus hijos, se servirán solicitar del infrascripto el Prospecto y Reglamento en que están consignadas las condiciones de admisión. Apartado n.º 9. Cartago, 6 de Febrero 8 v.

SE ALQUILA

una casa de habitación acabada de empapelar y pintar con instalac. ón de luz eléctrica en uno de los puntos mejores de la ciudad. Alquiler módico. Entenderse con Nicolás F. Meza. Febrero 6 6.

DE RAZA FINA

Se ha perdido un perrito de raza festerrier, pintado de blanco y negro, con el rabo recortado y recién castrado. El que lo presente en el Almacén Hernández, se le dará una buena gratificación. El perrillo responde al nombre de Chuta. 6 de Febrero 6 v.

PARA CULTIVAR BANANOS

Se venden 215 manzanas, situadas en Guásimo, en la línea del Atlántico. Dirigirse al apartado 517. San José, 2 de Febrero 10 v.

EN CUARENTA COLONES

Se alquila la casa n.º 265 situada en la calle 17 Norte, á 150 varas del Mercado. Para pormenores en la casa n.º 247 de la misma calle. Enero 30.

EN SESENTA COLONES

Se alquila una casa de esquina, adecuada para establecimiento de comercio situada en la calle 18 Norte, á cien varas del Mercado, frente á la talabartería de don Santiago Calvo.

Para pormenores en la casa n.º 247 calle 17 Norte. 30 de enero.

ESCUELA DE MUSICA SANTA CECILIA

La matrícula para el presente año y las clases durante el mes de Febrero, están abiertas de 1 á 4 p. m. los martes y viernes en el local de la escuela, lado Este del Seminario. El director, J. J. VARGAS CALVO. San José, 4 de Febrero 10 v. alt.

EN MATA-REDONDA

en la hacienda de Buenaventura Carazo se venden horcones y basas de Madera negra, á treinta céntimos vara de horcón, y á veinticinco céntimos vara de basa. 5 de Enero. 5 v. alt.

MOVIMIENTO DIARIO

Telegramas rezagados

Oficina Central.—De Juan Viñas, para Julia Gómez; de Atenas, para José María Salazar; de Esparta, para Elena Chacón; de Aserrí, para Manuel Abarca; de San Ignacio, para Salvador Hidalgo; de Heredia, para Filomena Solano; de Juigalpa, para Federico Fallas; de Coatepeque, para Buenaventura Polanco; de Masaya, para Rosa Maizón; de San Pedro Sula, para Adrián Guzmán. San José, 10 de febrero de 1904.

Juzgado Segundo del Crimen

Se admite la apelación interpuesta por don Anibal Santos contra la sentencia dictada á favor de Balvina Jiménez y otro, absolutoria.

—Nuevo día señalado para recibir la prueba por las lesiones causadas á J. Antonio Durán.

—Para resolver se haya la sumaria para averiguar si hubo complicidad en la muerte de Felipe Marín.

—Se ordena archivar la sumaria contra David Ramos por supuesto hurto terminada por prescripción.

Defunciones

Día 10.—Rafaela Bejarano Ramírez, 47 años, hija de Bernardino Bejarano y Estanislao Ramírez, murió de disentería, distrito de la Merced. Ana Montero Aguilar v. de Echandi, 58 años,

hija de Pedro Montero y Silvestre Aguilar, murió de colitis ulcerativa, distrito de Catedral.

Día 11.—Manuela Mora Castro de Mora, 44 años, hija de Joaquín Mora Pérez y Mercedes Castro Mora, murió de cáncer de la matriz, distrito del hospital.

José Avila, 65 años, hijo de Manuela Avila, murió de debilidad senil, distrito del Atiello.

Pedro Manuel Rivera Aguilar, 68 años, hijo de Vicente Rivera y Leandra Aguilar, murió de disentería, distrito de la Merced.

CRONICA

Reo ausente

En Limón ha sido capturado por las autoridades de ese lugar el reo ausente Victor Quesada, procesado por robo en perjuicio de don Luis Matamoros.

Absueltos

Lo han sido por el juez 2º del Crimen Juan Avalos y Balvina Jiménez, vecinos de Pacaca, acusados por el delito de robo de café en perjuicio de Pabla Umana, de ese mismo vecindario.

Pérdida

Con motivo del nuevo contrato celebrado entre la Municipalidad y la Compañía del Mercado, aquella dejó de cobrar en el mes pasado cerca de \$800.00 por impuesto de tramos, pues anteriormente la Municipalidad percibió por ese impuesto de \$1800.00 á 1900 y ahora únicamente recibió de la compañía \$1000.00, en virtud del contrato antes dicho.

Negativa

El señor Cura de Alajuelita se negó á atender los conceptos de la nota pasada por el señor Gobernador al Agente de Policía de ese lugar, para que observara á dicho Cura que era indispensable que permitiera el arreglo del reloj público, pues como en la actualidad se mantiene no presta ningún servicio al vecindario. El Cura en referencia contestó al Agente que él tenía sus jefes á quienes acatar órdenes. En vista de esto, el Gobernador pasó una nueva nota al señor Vicario Capítular imponiéndolo de lo sucedido para que se sirva dictar sus órdenes á fin de que se obedezca lo dispuesto, para no tener que verse en el caso de proceder con energía y de una manera decisiva.

Cambio de Líneas

Próximamente se procederá á cambiar las líneas de las empresas que están en la 5ª avenida entre las calles 23 y 28, inclusive las del tranvía, con el fin de quitar los obstáculos que pesen sobre la alameda.

Riña

Por asuntos personales se dieron antier de trompada limpia Ernesto Alvarez, albañil y Estanislao Rodríguez, de San Juan. Parece que Alvarez contrató por un precio más bajo que Rodríguez el arreglo de un desperfecto de una casa, y esto, por consiguiente, produjo la furia de su rival. Alvarez salió mal "ferido".

Obito

Antier dejó de existir en esta ciudad el venerable anciano, jefe de una honorable familia, don Francisco Gallardo. Fué numerosa y escogida la concurrencia que asistió á su sepelio.

Escuela de Farmacia

Los exámenes extraordinarios de esta escuela principiarán el 15 del corriente mes.

Emilio Chavarría,

miembro que fue de la famosa camarilla en Liberia en tiempo del civilismo, ha sido nombrado para Jefe Político del cantón de Carrillo, Guanacaste.

Precedente

del Guanacaste, se encuentra entre nosotros el empresario ó importante ciudadano, muy amigo nuestro don José Cabezas.

Nos complacemos en saludar atentamente al distinguido caballero.—(De "El Derecho").

Tren

El de pasajeros de Cartago que debe llegar á esta ciudad á la una y media del día llegó antier á la una y cuarto, es decir, un cuarto de hora adelantado debido á que el maquinista corrió la máquina desde Tres Ríos con suma rapidez al extremo de que los pasajeros venían asustados y temiendo un descarrilamiento.

Luto

En Canarias falleció hace algún tiempo la señora madre de nuestro amigo don Antonio Padrón. Por cartas recibidas recientemente se supo aquí esa noticia. Reciba don Antonio y su familia nuestras más sentidas muestras de condolencia.

Operación

A don Emilio Alpizar le practicarán en breve una difícil operación.

Fondo de socorros

El doctor don Pánfilo J. Valverde

bizo en la Facultad de Medicina una moción que fué aceptada, tendiente á crear un fondo de socorro, al estilo del Colegio de Abogados, para los médicos y sus familias que se hallen en necesidad ó enfermos sin recursos. Próximamente habrá una reunión general con el objeto de discutir los estatutos que presente una comisión que se nombró al efecto.

Notas personales

Ayer llegaron de Pigres el respetable caballero don Francisco Peralta, su señora esposa y don Leonidas Peralta.

—Procedente de Las Minas llegó antier á esta capital el caballero americano don Minor C. Keith.

—Ha regresado de su paseo por el campo don Fernando Borges.

—También regresó a esta ciudad don León Bonilla, procedente de San Ramón, á donde fué á pasar una corta temporada.

—Nuevamente entre nosotros se halla don Enrique Fernández.

—Don Ricardo Fernández volvió de su paseo por Pigres. El señor Fernández viene muy agradablemente impresionado de esos lugares.

—A hacerse cargo de la Agencia de Policía partió para Liberia don Ismael Chaverri.

—En esta capital se halla don Juan J. Orfila, contador de la Aduana de Limón.

Luto

Con verdadera y profunda tristeza tenemos q' consignar la dolorosa noticia del fallecimiento de doña Ana Montero v. de Echandi, ocurrido anteaer á medio día.

Distinguióse siempre la llorada matrona por sus virtudes ejemplares y su temperamento bondadoso y filantrópico.

El entierro tuvo lugar ayer á las diez de la mañana y asistió á él numerosísima y distinguida concurrencia, que manifestaba al cumplir tan doloroso deber, su simpatía á la familia doliente.

EL NOTICIERO presenta su más sentido pésame á los señores licenciado don Alberto, don Enrique, don Dolores y la señorita Rosa Echandi.

Matrimonio

El día 10 de los corrientes se celebró en San Isidro de la Arenilla la boda del señor don José Quirós Q., caballero muy honorable de aquella población, con la bella y virtuosa señorita doña Amelina Granados.—Bendijo la unión de tan simpática pareja el Presbítero don Daniel Carmona, sacerdote muy popular y querido, no sólo en San Isidro sino en esta capital, donde se le aprecia por su cultura y por la hospitalidad que brinda siempre á todos los forasteros que visitan su parroquia.

Siguió al acto religioso una espléndida fiesta que principió en la casa del novio, con desayuno y almuerzo verdaderamente suntuosos y terminó de igual modo en la casa de los padres de la desposada. Es increíble el adelanto que se observa en aquella población laboriosa y honrada, por la cual no han pasado los estragos de la crisis económica del país.

La ornamentación de la casa del señor Quirós, el bien cultivado jardín, los potajes, la música, todo, en una palabra, le daba á aquella fiesta un aspecto josefino, inclusive la novia que vestía con el refinamiento de la capital y sabía llevar sus galas con verdadera elegancia. Fueron padrinos doña Anita Huete de Jiménez y don Casimiro Quirós; y además de numerosa concurrencia de parientes y amigos de los novios, recordamos entre los asistentes al señor Ministro de Panamá y su familia, las señoritas Elena y Elisa Jiménez, doña Genarina de la Guardia y familia, doña Berenice de Esquivel ó hija, doña María de Ugalde y otras distinguidas personas cuyos nombres no recordamos.

Desearnos á los nuevos esposos la mayor ventura.

COMUNICADO

Confestación

Al encausado Octavio Pacheco R. La causa que le siga por injurias tiene contra Ud. auto motivado, y el señor Sanabria la dejó para sentencia.

Ya le publicaré el auto de prisión.—San José, 10 de Febrero de 1904.—PEDRO ARCE.

LINEA Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Linea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes:

"SIBERIA" "ALLEGHNY" "SARNIA" "ALTAI"

y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la mas rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA" y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes LOUIS WICHMANN, Agente. Limón, 5 de Enero 1904.

Panadería "La Estrella"

DE PRUDENCIO ODIO

En esta antigua y acreditada panadería encontrará el público, no obstante la escasez de harina, pan mejor y más barato que en ninguna otra y surtido completo de galletas, panes finos y otros artículos, propios de Panadería.—Enero 7.—1 m.

Azúcar

Soy agente para la venta por mayor del azúcar de don Federico Tinoco, de Juan Viñas, Compañía Agrícola de Turrialba, de don Eduardo J. Pinto, de Tacaes; y de Tinoco Hermanos, del Descanso. Toda orden

ARNOLDO
LANG

no menor de tres quintales, será objeto de la mayor atención. Ventas al contado solamente. PRECIOS: de primera, 12 colones el quintal. Segunda, 10 colones el quintal. De tercera, 8 colones el quintal. Avenida central, frente al Banco Anglo. Febrero 10. 1 m

NOVEDAD

El único establecimiento donde se puede hallar todo género de tijeras, navajas de barba, puñales, cortaplumas, cuchillos de mesa, cocina y cacería, cortadores de papel fantasía para oficinas. Especialidad en navajas automáticas y máquinas para cortar pelo. Navajas sevillanas, tenazas universales que tienen siete servicios y un mundo de de cosas que hay que verlas. Se pide una visita al establecimiento situado entre "La Palma" y la relojería de Beer. Los precios son de situación. Ultimamente he recibido sombreros de género para verano. GASAR SALVADOR. Febrero 10. 2 m.

CRISIS Y NEGOCIO—Por menos de la mitad de su valor se vende la casa n.º 333 situada á 150 varas al Norte de la Oficina de Telégrafos. — Es nueva, de ladrillo, compuesta de saguán, cinco dormitorios, baño, comedor, cocina, excusado, corredores y jardín; y servicio aparte para criados, compuesto de dos dormitorios, cuarto para la ña, corredor, lavadero y patio enlosado.—Toda la casa está pintada al oleo, muy clara, bien ventilada y magníficas condiciones higiénicas.—Permanezco en la misma casa.—Febrero 12. 1 m.

Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCES Y ALEMAN

Trabajos enteramente de confianza; 125 varas, Calle recta abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz.—MARTIN TEILLAGORRY.

Jabón Antiherpéctico

Sulfuroso } Fabricado en San Salvador por FEDERICO R. VELARDE, y conocido ya por sus famosos y espléndidos resultados, puesto que cura radicalmente todas las enfermedades de la piel.

De venta al detal en las Boticas

ORIENTAL—AMERICANA y NUEVA DE SAN JOSÉ

Por mayor y menor: Macaya & Co. y Paulino Ardón & Co. En Heredia: don Santiago Rodríguez.—1º de Noviembre.

BRILLANTE ADQUISICION

Estoy autorizado por don Ramón Espinach para vender su magnífica casa de habitación, situada en la plaza de la Fábrica de Licores. Es de alto, enteramente aislada de otras casas, así es que tiene sol en todas las piezas y una vista espléndida por los cuatro rumbos. Es una de las más higiénicas de la ciudad. Se vende en un precio bajísimo, por la mitad de lo que costó. El que guste conocerla, puede ir cualquier día entre las doce y cuatro de la tarde; y para precio: en mi Oficina n.º 103. 7a. Avenida, Oeste. 15 de Enero. GERARDO ECHEVERRÍA Y AGUILAR. 1 m.

"LA JOSEFINA"

— FABRICA DE VELAS —

Situada detrás del Molino Victoria. Velas corrientes de 14 y 16 onzas. De todo tamaño. Velas superiores de 16 onzas. Especiales para climas cálidos. Fabricación especial para USO DE MINAS. Nov. 14 3m.

DR. GERARDO ECHEVERRÍA
ABOGADO Y NOTARIO
Atorney at Law & Notary Public
ENGLISH SPOKEN 7ª Avenida, Oeste,
n.º 163. San José, Costa Rica.

FIN DE AÑO

Habiendo abierto de nuevo mi establecimiento de

ZAPATERIA

ofrezco un variado y escogido surtido de Calzado á precios sin competencia. Los encargos tendrán en mi Zapatería, especial atención. Hago calzado de partida al por mayor y á precios convencionales.

EL DR. CALNEK

Ha vuelto á ocupar las piezas que antes habitaba en la casa del doctor Durán calle 21 Norte, contigua á la casa de familia León Páez. E. 9 1m

AVISOS ECONÓMICOS

En esta sección se publicarán avisos que no pasen de 25 palabras á 10 céntimos cada vez. El exceso de palabras será á precio convencional.

Compro y vendo café por mayor y me encargo de remitir los pedidos á provincias. También compro y vendo en comisión otras mercaderías. Palpería situada en el mercado al lado de la oficina de éste y frente al hotel de don Bartolo Serra.—Guillermo Herrera.—Febrero 10. 30 v.

Ofrezco vender por dos mil quinientos colones una magnífica biblioteca compuesta de mil setecientos volúmenes aproximadamente, casi todos de literatura, algunos de ciencias, en muy buen estado. La mayor parte están muy bien empastados, y muchos con encuadernaciones de lujo. Hay entre ellos algunos libros de ediciones antiguas.—Octavio Béche.—Febrero 10.—5 v.

Me consta que en el Estado de La California se ha despertado el deseo de comprar en este país plantaciones de café de importancia en plena producción. A quien interese puede darme nota del terreno, precio, etc., y protegiéndome en caso de venta con una comisión, me hago cargo sin cobrar nada, de anunciar la venta en el periódico "El Invernal" de los Estados Unidos del Pacífico que se publica en San Francisco. Para informes dirigirse á Enrique Pueci ó al Administrador de EL NOTICIERO.—San José, Enero 27. 1 m

E. PAGÉS Y Cia

(ANTES PAGÉS HERMANOS SUCEORES)

Han trasladado su Almacén á la casa que fué de Troyo, ofrecen sus servicios en el nuevo local. El surtido de abarrotes es completo, y los precios bajísimos.

PROGRESO—Con el trascurso del tiempo las empresas progresan hasta llegar á la perfección. Como consecuencia de esta ley ineludible tenemos que el **HOTEL HISPANO AMERICANO**

puede hoy ofrecer á su numerosa clientela, tanto su servicio del interior como del exterior, además de las ventajas bien conocidas del público, rebaja en el precio de las pensiones y sus cuartos recientemente entapizados y con buena ventilación, los cuales se alquilan amueblados. El aseo y prontitud en el servicio, son cada día más esmerados; y el ADMINISTRADOR de este Hotel ofrece á los pasajeros que á él lleguen á hospedarse, el pago del tranvía ó coche que los conduzca.

Se sirven CENAS más baratas que en cualquier establecimiento de su clase. El COCINERO es de fama. Probad y os convenceréis. Gran rebaja de las pensiones. EL ADMINISTRADOR. 2 de Febrero 1 mes.

"La Estrella"

—GRAN LAVANDERIA DE ROPA Á VAPOR—

Dirección: Barrio de la Soledad, esquina formada por la calle 25 Sur y la avenida Este.—Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas de larga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.—Pídase la tarifa de precios. Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sírvanse avisarlo al Director del establecimiento.—San José, 10 de enero. 1m

BUEN NEGOCIO

—En frente del Hipódromo, cerca de donde para el Tranvía, se vende una casa de comercio con comodidades para habitación y con local y útiles para caballeriza. El terreno en que está construido consta de 28 varas de frente por 140 de fondo. Se vende con ó sin mercaderías. Entenderse en la misma casa con su dueño. Informes en esta Oficina. 29 de Enero.

La Cervecería Nacional

"El Aguila"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas clavoradas por los procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión. Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de Malta y Lúpulo DE LAS MEJORES CLASES, sin ninguna adulteración. Dirigir las órdenes á J. CASTRO & C.º D.º 9.

A precios módicos recibe la señorita Juana Matilde Madrigal trabajos de costura, vestidos completos para mujer, camisas para ambos sexos, camisetas etc. En ella encontrarán fino trato, buen trabajo y serán atendidos debidamente. Habita frente al Rastro Viejo.—San José, Enero 23.—1 m.

Se venden dos tanques hermosos, muy baratos y en buen estado, uno de 600 galones y el otro de 200 litros; también una máquina para lavar ropa. En calle 23 Norte, pegado al Teatro de Variedades se darán informes ó apartado 262—Febrero 9—10 v.

SE VENDEN dos casas en San Pedro de Poás, de propiedad de una compañía, situadas en la esquina de la Plaza; ambas son propias para el comercio. Una de ellas tiene un establecimiento.

En esta oficina informarán.—Febrero 12—15 v.

FRANCISCO DE LA PAZ—Agrimensor Público. Despacho, calle 17, Sur, número 248. Febrero 6. 1 m.

SE DESEA VENDER

una CONSOLA con plancha de mármol y espejo de magnífica luna y marco dorado y una ARANA de bronce para ocho luces de bujías. Todo en buen estado y barato. En esta Redacción informarán. 5 de Febrero, 10 v.

DR. FELIPE GALLEGOS

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan. Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. 1º Horas de Oficina: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 4 p. m.

SE DESEA COMPRAR

un establecimiento con derecho de licores del país, en esta ciudad ó en pueblos vecinos. Informes en esta Redacción. 13 de Enero. 1 m.

DENTISTA AMERICANO

Dr. E. A. Friis

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de don Telésforo Alfaro, Calle del Tranvía, adonde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

TODAS LAS OPERACIONES EJECUTADAS SIN DOLOR. Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

Dentaduras lo más durables y artísticas. Empleo el último método aprobado en los E. U. para "extraer completamente sin dolor."

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

Horas de despacho: 7 á 11 a. m.—12 á 5 p. m.